

ANALES

DEL INSTITUTO DE INGENIEROS DE CHILE

Calle San Martín N.º 352 - Casilla 487 - Teléf. 88841 - Santiago - Chile

Año XXXIX



Febrero de 1939



N.º 2

Necrologías

Luis A. Mate de Luna Núñez

El 22 de noviembre pasado el Instituto de Ingenieros tuvo que lamentar el sensible fallecimiento de su socio don Luis A. Mate de Luna.

Nacido en Carrizal Bajo, el 12 de julio de 1885, hizo sus estudios secundarios en el Instituto Nacional e Internado Barros Arana y los superiores en la Escuela de Ingeniería de la Universidad de Chile, titulándose Ingeniero Civil en 1909.

Ya en 1908 había ingresado a la Dirección General de Obras Públicas como dibujante, para llegar más tarde a ocupar el cargo de Inspector Técnico del Agua Potable de Tocopilla.

La Empresa de los Ferrocarriles del Estado lo tuvo también entre sus colaboradores, a la cual ingresó en 1911 como Ingeniero de la Sección Vía. Posteriormente fué Jefe de dicha sección, Jefe de la Sección Obras Nuevas, Jefe de la Sección Vía y Obras de la 2.ª Zona y Jefe del Departamento de Materiales. Al desempeñar estos cargos dedicó a ellos una atención esmerada y supo conquistarse el aprecio sincero de sus compañeros y subalternos.

En virtud de sus cualidades sobresalientes, la Empresa lo comisionó para hacer estudios sobre mejoramiento de Ferrocarriles en Estados Unidos durante el año 1913.

Su preparación técnica lo puso también al servicio de la Universidad de Chile, siendo profesor de Ferrocarriles del Curso de Conductores de Obras (1922-1928) y Profesor Jefe de Proyectos de Ingeniería (1928-1930).

Además, fué miembro del Consejo de Obras Públicas (1923-1924) y del Consejo de la Caja de Retiro y Previsión Social de los Ferrocarriles del Estado (1923-1925).

Siempre prestó una cooperación decidida al Instituto de Ingenieros, del cual fué miembro activo desde 1910 y Director desde 1917 hasta 1924.

El Instituto quiere hacer llegar hasta su familia sus expresiones de sentida condolencia.

Alejandro Guzmán Schremser

Profundo sentimiento de pesar ha causado al Instituto de Ingenieros el sensible fallecimiento de su socio fundador, ingeniero don Alejandro Guzmán S., ocurrido en Santiago el 3 del mes recién pasado.

Nació en San Fernando, el 24 de diciembre de 1867. Se tituló Ingeniero Civil en 1893, ingresando ese mismo año a la Dirección General de Obras Públicas como ingeniero 2.º de Ferrocarriles.

Desde el comienzo de su dilatada actuación profesional participó en la construcción de numerosas vías férreas, donde adquirió una gran experiencia, llegando a ser un técnico avezado y de una extraordinaria preparación. Tomó parte en la construcción de los ferrocarriles de Temuco a Pitrufquén (1894), de los Vilos a Illapel (1895-1896), de Osorno a Pichi-Ropulli (1896-1900), de Osorno a Puerto Montt (1900-1901), de Chillán a Tomé (1901) y de Alcones a Pichilemu (1902).

Sus actuaciones sobresalientes en los trabajos enumerados lo llevaron a ocupar la Inspección General de Ferrocarriles de la Dirección General de Obras Públicas, cargo que desempeñó desde 1905 hasta 1910 y desde 1911 hasta 1912. En esa época tuvo que intervenir, comisionado por el Gobierno, en la construcción del Ferrocarril de Arica a La Paz, solucionando con singular acierto las dificultades de ejecución que se habían originado.

Por su laboriosidad incansable, su gran preparación técnica y su intachable honorabilidad, llegó a ocupar en la Administración Pública cargos de gran responsabilidad, como los de Director General de Obras Públicas (1912), Director General de los Ferrocarriles del Estado (1912-1918) y Director de la Caja de Retiro y Previsión Social de la misma Empresa (1918-1925). En todos ellos se distinguió como jefe honesto, recto, generoso y justiciero.

Durante su administración, la Empresa de los Ferrocarriles vió iniciarse, en 1916, la construcción de la Maestranza de San Bernardo, que ha significado un gran adelanto para sus servicios.

En virtud de sus cualidades personales y como una demostración de aprecio y reconocimiento a la labor desarrollada, el Directorio del Instituto de Ingenieros acordó, por unanimidad, en sesión del 21 de noviembre de 1933, nombrarlo Miembro Honorario y otorgarle la «Medalla de Oro» correspondiente a ese año, que es la mayor distinción que esta institución dispensa a quienes se han distinguido en el ejercicio profesional.

El Instituto de Ingenieros de Chile deja constancia en estas líneas del profundo pesar que le ha causado su fallecimiento y hace llegar hasta su familia su más sentida condolencia.

Ricardo Neuenborn Cristi

El 23 de enero ha dejado de existir en Concepción el ingeniero don Ricardo Neuenborn C., miembro perpetuo del Instituto de Ingenieros de Chile.

Nació en Coquimbo el 14 de mayo de 1884. Hizo los estudios secundarios en el Liceo de Concepción e Instituto Nacional y los superiores en la Universidad Católica de Chile, titulándose Ingeniero Civil en 1909.

Desde el comienzo de su carrera se dedicó especialmente al estudio de obras de alcantarillado y agua potable, ingresando a la Inspección General de Hidráulica de la Dirección de Obras Públicas en 1907. Más tarde fué Jefe de la Inspección Técnica del Alcantarillado de Concepción (1910-1913), Inspector Técnico de las Obras de Alcantarillado y Agua Potable de la misma ciudad (1913-1914) e Ingeniero Administrador de dichos servicios (1914-1927). En cada uno de estos cargos demostró siempre gran preparación, dedicándose de lleno y con entusiasmo a los trabajos bajo su dirección.

A estos cargos debemos agregar, además, el de Director-Gerente de la Cía. de Gas de Concepción, que desempeñó con singular acierto desde 1919. Estuvo en Buenos Aires estudiando las modernas fábricas de gas, y en Estados Unidos, los artefactos de calefacción a gas, especialmente el sistema de aire acondicionado.

Preocupado en servir a sus semejantes, tuvo principal actuación en la difusión de la enseñanza, ocupando cargos como el de miembro honorario de la Sociedad Escuelas Nocturnas para Obreros (Santiago), Director de la Sociedad de Instrucción Primaria (Concepción) y Vicepresidente de la Sociedad Colonias Escolares.

Fué también profesor de Matemáticas del Liceo de Concepción y Director de la Universidad de dicha ciudad.

La industria y el comercio fueron asimismo objeto de sus preocupaciones, dedicando a ellas gran parte de sus actividades. Fué miembro de la Sociedad de Fomento Fabril, Director de la Primera Cámara de Comercio y del Banco de Concepción y Director de la Cía. General de Electricidad Industrial.

Las instituciones científicas lo contaron siempre entre sus grandes colaboradores. Ingresó al Instituto de Ingenieros de Chile en 1909; fué el primer Presidente del Instituto de Ingenieros y Arquitectos de Concepción. El día anterior a su muerte nuestro Instituto recibía un telegrama suyo de felicitación por el éxito de los Congresos internacionales que se habían verificado en Santiago, expresando, además, su sentimiento por no haber podido concurrir a ellos. En esta forma demostró hasta el último momento su interés nunca desmentido por todo lo relacionado con el perfeccionamiento de su profesión.

La sociedad de Concepción y las instituciones a que estaba vinculado: Club de Concepción, Rotary Club, Club Hípico, Club de Tennis, etc., han sentido profundamente su inesperado fallecimiento.

El instituto de Ingenieros se hace un deber en hacer llegar hasta su familia las expresiones de su más sentida condolencia por tan sensible como irreparable pérdida.

